





kultur yang terjadi di lingkungan mereka dan menjadi kecenderungan dunia, terutama di daerah yang masih menjunjung tinggi adanya budaya patriarki.

Para pemikir yang tersebut di atas memiliki kecenderungan untuk menengok ulang terhadap kajian teks-teks yang telah lama beredar dan sangat mempengaruhi pola pikir masyarakat. Misalnya Fatima Mernisi yang dalam bukunya, *Beyond the Veil: Male-Female Dynamics in Modern Muslim Society* (1978), mengkaji ~~hadith-hadith~~ yang bersifat misogini atau mendiskreditkan perempuan. Riffat Hassan yang menyusun metodologi tafsir berperspektif jender, sedangkan Amina Wadud yang melakukan analisis teks-teks al-Qur'an yang terbebas dari bias jender.

Tafsir feminis merupakan akumulasi dari pemikiran para feminis yang menginginkan adanya kesetaraan dalam kajian maupun dalam melakukan penafsiran terhadap ayat-ayat al-Qur'an, sehingga dalam melakukan penafsiran, para penafsir berikutnya bisa memahami adanya hak-hak kaum perempuan yang seimbang atau setara dengan laki-laki.

Karena banyaknya tokoh yang terlibat gerakan feminisme dengan alur pemikiran masing-masing, maka penelitian yang ada dalam tesis ini memfokuskan pada analisis teks yang pernah dilakukan oleh Amina Wadud, yang memang dengan serius melakukan 'pembacaan' al-Qur'an, terutama terkait dengan persoalan-persoalan perempuan.

Penelitian tesis ini mengambil Amina Wadud sebagai bahan kajian karena antara lain, *pertama*, Amina Wadud memiliki reputasi tinggi dalam bidang gerakan feminisme dalam Islam. Ia dapat disebut sebagai tokoh











Lebih khusus dari penelitian tentang Amina Wadud memang dapat ditemukan, yaitu pada skripsi "Dekonstruksi Fikih Maskulin; Studi Kritis atas Kasus Amina Wadud sebagai Imam Shalat Jum'at di Gereja Italian Unity, Morgantown, West Virginia, Amerika Serikat", yang ditulis oleh Siti Aminah (2006). Menurut hemat penulis, penelitian yang dilakukan dalam skripsi tersebut menitikberatkan pada peristiwa yang terjadi pada tanggal 18 Maret 2005, ketika Amina Wadud menjadi imam sekaligus khatib pada shalat Jum'at yang diadakan di gereja tersebut. Objek penelitian yang dibahas pada skripsi tersebut berbeda dengan yang diteliti penulis, yaitu membahas tentang tafsir feminis, sedangkan penelitian di skripsi tersebut membahas tentang imam wanita dari perspektif *fiqh*.

Dengan demikian, dari kajian pustaka yang telah dipaparkan di atas, dapat disimpulkan bahwa masih belum ada mahasiswa Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel yang membahas tentang corak tafsir feminis. Hal itu menunjukkan bahwa pembahasan tentang pemikiran intelektual *Muslimah*, masih sangat jarang, atau bahkan tidak ada, karena memang sejauh penelusuran yang dilakukan oleh penulis tidak menemukan tesis yang menyoroti pemikiran dari kalangan minoritas ini.

Kemudian bila ditinjau dari sudut kajian tokohnya, maka penelitian yang dapat ditemukan adalah pada skripsi (2006) tentang perspektif hukum mengenai perbuatan yang dilakukan oleh Amina Wadud, namun belum pada sudut pemikiran.









akhir bab dibahas tentang sistematika penulisan dengan harapan ada kesinambungan pembahasan antara rumusan masalah dengan isi tesis.

Bab II merupakan tinjauan umum tentang tafsir feminis, berisi tentang definisi feminisme, akar sejarah feminisme di dunia, aliran-aliran feminisme dan gerakan feminisme dalam Islam. Kemudian pada bab ini juga dijelaskan tentang kedudukan tafsir feminis sekaligus tentang faktor-faktor penyebab munculnya tafsir feminis, serta diungkap pula berbagai corak penafsiran feminis yang berkembang.

Bab III berisi tentang inti pemikiran Amina Wadud. Dalam bab ini berisi tentang potret biografi Amina Wadud, karya-karyanya dan ulasan tentang *Qur'an and Woman* sebagai *magnum opus*nya. Kemudian diulas pula sketsa pemikirannya tentang penafsiran al-Qur'an yang berisi pandangannya terhadap metode penafsiran yang berkembang beserta kritiknya terhadap metode penafsiran tersebut. Selain pemikiran tentang penafsiran, pemikiran Amina Wadud tentang kesetaraan jender juga dibahas sebagai penguat dalam bab ini.

Bab IV menelaah secara kritis atas pemikiran Amina Wadud, yaitu tentang pandangannya terhadap tafsir feminis yang berisi atas berbagai kritiknya terhadap penafsiran al-Qur'an yang telah ada. Hakikat tafsir feminis yang dikemas dalam istilah tafsir *tawhid* juga dibahas pada bab ini, sekaligus dijelaskan pula tentang pemakaian kerangka kerja hermeneutik, analisa teks al-Qur'an, serta aplikasi dari kerangka kerja dan analisis teks yang dilakukan Amina Wadud. Bab ini juga membahas beberapa kritik terhadap Amina

